

Avis adopté

Séance plénière du 28 novembre 2023

Migrations et Union européenne : vers une nouvelle vision des politiques migratoires

Agriculture

Conduire sur les politiques migratoires, une réflexion concrète, apaisée s'appuyant sur la réalité des faits était une gageure que les rapporteurs ont su relever avec succès. Le groupe tient à les en remercier. Il est fondamental de mieux connaître le phénomène migratoire.

Le groupe soutient la préconisation 1 visant à sensibiliser les populations sur la réalité des migrations. Le décalage entre la réalité migratoire et sa perception par l'opinion est un enseignement marquant de cet avis qui esquisse quelques pistes d'explications. Cet écart préoccupant entre les chiffres et le ressenti de nos concitoyens doit encore faire l'objet d'un travail approfondi. L'organisation d'une 71 conférence citoyenne, proposée par la préconisation n°20, peut certainement y contribuer.

Dans l'ensemble, la première ambition, pour le groupe de l'agriculture, qui doit guider toutes les politiques publiques, françaises comme européennes, est celle de l'intégration et du respect des droits fondamentaux des personnes migrantes. La question des migrations ne peut être dissociée de celle de l'intégration ou de l'insertion dans la société française.

Le groupe approuve toutes les préconisations visant à atteindre cet objectif. Pour nous, les dispositifs facilitant le travail des nouveaux arrivés doivent être encouragés. La seconde ambition est de nous inscrire dans l'agenda politique du Pacte sur la migration et l'asile européen avec des préconisations pertinentes. Le secteur agricole, dont l'avis rappelle à juste titre qu'il n'est pas reconnu comme secteur en tension, même si nous attendons cette reconnaissance, alors même qu'il a besoin de recruter des travailleurs saisonniers et permanents, soutient les préconisations visant à faciliter l'immigration légale liée au travail.

En complément des efforts faits pour recruter des travailleurs nationaux, notre secteur pense indispensable le renfort de travailleurs étrangers. C'est au printemps prochain que les 27 devraient finaliser ce pacte, décisif pour l'avenir de l'Europe, pour la préservation de l'espace Schengen qui est un des grands acquis de sa construction. La politique étant l'art du compromis, il faudra trouver le chemin de l'efficacité ET de l'ambition. L'Europe est condamnée à réussir, sauf à continuer à se déliter comme les récents événements aux Pays Bas peuvent le faire craindre. Le groupe a voté pour. Je suis, nous sommes tous d'ici et d'ailleurs.

D'ailleurs, nous avons tous des parents, des aïeux qui sont arrivés en France comme migrants. La France, à la fois bout et milieu de l'Europe, s'est construite petit à petit au fil des migrations, autour du socle Liberté, Égalité, Fraternité.

Le groupe Agriculture a voté l'avis.